

# ELECTOS

para el primer puesto de la papeleta del

## BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS

en Alajuela y Heredia los compañeros

LUIS CARBALLO y ARNOLDO FERRETO



c. LUIS CARBALLO



c. ARNOLDO FERRETO

### La Convención en Alajuela

El domingo, a las 7 de la noche se celebró en la ciudad

de Alajuela la Convención electoral del Bloque de Obreros y Campesinos. Concurrieron los militantes del centro y delegaciones de los diferentes cantones de la provincia. Presidieron las deliberaciones el Secretario General de nuestro Partido y candidato a la Presidencia de la República del Bloque de Obreros y Campesinos, compañero Manuel Mora Valverde. El compañero Mora inició el acto con un breve discurso en el que enfocó la situación del movimiento obrero en el país y la necesidad de cerrar filas y de pararse muy bien en

el suelo, para contrarrestar los efectos del vendaval que se nos viene encima. Luego se abrió el debate para la integración de papeletas.

En primer lugar se aprobó una moción según la cual, la asamblea designaría únicamente a los compañeros que ocuparían los primeros puestos, en las papeletas quedando autorizado el Comité Seccional para completar la integración.

Por aclamación fue electo el compañero Luis Carballo para ocupar el primer puesto de la papeleta de diputados. Luego, por votación y por lujosas

mayorías fueron electos los siguientes compañeros para ocupar los puestos restantes: Rigoberto Alvarez Maroto para el segundo; Enrique Urbina para el tercero.

Se pasó luego a discutir la integración de la papeleta de municipios. También por aclamación fue electo el compañero Carballo para encabezarla. Para los puestos siguientes fueron designados los siguientes compañeros:

Rigoberto Alvarez Maroto; Germán Alfaro; José Ma. Vásquez.

### LA CONVENCION EN HEREDIA

La Convención electoral de Heredia se celebró el miércoles de la semana en curso tal como se había anunciado. Fue presidida por el compañero Mora. Asistieron militantes del cantón central y delegaciones de los diferentes cantones.

Como en Alajuela, se aprobó en primer término una moción para autorizar al Comité Seccional para la integración de las papeletas municipales de los cantones y para completar la integración de la papeleta de diputados y de la de municipios del cantón central.

Habló luego, el compañero Mora sobre la situación del Partido y sobre sus problemas disciplinarios y luego se procedió a elegir el compañero que habría de ocupar el primer puesto en la papeleta de diputados. Por aclamación y en medio del entusiasmo general fue electo el compañero Arnaldo Ferreto. Luego, también por aclamación fue designado el compañero Domingu

Chaves, de Santo Domingo de Heredia para ocupar el segundo puesto.

Para el primer puesto de la papeleta de municipios del cantón central fue designado el mismo compañero Ferreto también por aclamación. Para el segundo, el compañero Fidel, Benavides, y para primer suplente, el compañero Enrique Campos.

A las ocho y media de la noche terminó el acto.

guio luego el compañero Mora en el uso de la palabra. A las nueve de la noche había terminado el acto en medio de vivas a nuestro Partido y a su candidato presidencial. El cantón de Turrialba está firme y compacto. Allí dominó nuestro Partido y es unánime la reprobación a las maniobras de la imposición oficial.

guio luego el compañero Mora en el uso de la palabra. A las nueve de la noche había terminado el acto en medio de vivas a nuestro Partido y a su candidato presidencial. El cantón de Turrialba está firme y compacto. Allí dominó nuestro Partido y es unánime la reprobación a las maniobras de la imposición oficial.

guio luego el compañero Mora en el uso de la palabra. A las nueve de la noche había terminado el acto en medio de vivas a nuestro Partido y a su candidato presidencial. El cantón de Turrialba está firme y compacto. Allí dominó nuestro Partido y es unánime la reprobación a las maniobras de la imposición oficial.

### SE POSPONE LA CONVENCION EN TURRIALBA

El lunes próximo pasado se trasladó el compañero Mora a Turrialba con el objeto de presidir la convención electoral de ese lugar. A pesar del temporal que azota a toda aquella región, la concurrencia fue numerosa y entusiasta. De los lugares más alejados del centro bajaron los compañeros a pie, a caballo y en camiones, a responder disciplinariamente

al llamamiento que les había hecho el Partido. Iniciado el acto se convino en que por razones de carácter organizativo y sobre todo por la conveniencia de conocer previamente el criterio del cantón central de la provincia, convenía aplazar la elección.

Se hizo entonces un gran mitin. Habló de primero el compañero Alfredo Picado. Le si-

guio luego el compañero Mora en el uso de la palabra. A las nueve de la noche había terminado el acto en medio de vivas a nuestro Partido y a su candidato presidencial. El cantón de Turrialba está firme y compacto. Allí dominó nuestro Partido y es unánime la reprobación a las maniobras de la imposición oficial.

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 370      SAN JOSE, COSTA RICA      \$0.10 Ejemplar

Sábado 9 de Diciembre, 1939

## CONTESTAMOS

el agresivo artículo de Manuel Isaac Ugalde con documentos del Presidente de la República

En el número anterior de "Trabajo" denunciamos el primer fraude electoral cometido por el Calderonismo por medio de Manuel Isaac Ugalde, Jefe del Registro Cívico. El fraude consiste en el rechazo ilegal de todas las solicitudes de inclusión de ciudadanos hechas por nuestro Partido conforme a los requisitos que exige la ley.

Manuel Isaac Ugalde contestó nuestra publicación con un artículo agresivo que publicó en "Diario de Costa Rica" y en el cual afirmaba categóricamente que sus resoluciones se habían ajustado por completo a la ley. Decía además en ese artículo que nosotros somos unos calumniadores.

Vamos hoy a responderle a Manuel Isaac Ugalde. Pero no

con simples adjetivos, sino con dos documentos suscritos nada menos que por el señor Presidente de la República, Licenciado Cortés Castro.

En cuanto Manuel Isaac sumó el atropello, el compañero Carlos Luis Fallas, encargado de la oficina de censo electoral de nuestro Partido se dirigió al señor Presidente exponiéndole con amplitud el caso y pidiéndole la reparación del daño. El señor Presidente acusó recibo del memorial con el siguiente telegrama:

"Casa Presidencial, 1º de diciembre de 1939. A Carlos Luis Fallas: Me inclino a creer que Ud. tiene razón en su pedimento, pero para resolverlo, con ma-

yor conocimiento de causa, he pedido los antecedentes al Jefe del Registro Cívico.— León Cortés."

Efectivamente, el señor Presidente solicitó los expedientes al Jefe del Registro Cívico y los estudió. Tómese en cuenta que ya en este primer telegrama, el señor Cortés se pronuncia de acuerdo, con nuestra tesis legal. Estudiados los expedientes, nuestro compañero Fallas recibió este otro telegrama: PASA a la PAG. CUATRO--

## ¡Bendito sea el imperialismo yanqui!

Así exclamó en la Cámara el Diputado Albertazzi Avenado durante la acalorada sesión del martes 5 del corriente en su afán de congratrarse con el Dep. de Estado, en estos momentos en que los Estados Unidos vuelven a proclamar la doctrina de Monroe en la forma que conviene a Wall Street.

Estar contra la Unión Soviética y el anhelo de justicia social que ella representa es lo más fácil, sobre todo en Costa Rica que no tiene relaciones con aquel país. Es un momento propicio para que los hombres como Albertazzi Avenado puedan darse aires de héroes declamando frases de pacotilla con aire trágico. ¡Bendito sea el imperialismo yanqui! Si, tiene que echarle bendiciones, un diputado que siempre le ha hecho el juego a las compañías imperialistas que han explotado las riquezas de Costa Rica, como la United Fruit Co., la Bond and Share!

¡Bendito sea el imperialismo yanqui que ha mantenido al

pueblo cubano en la humillación y la miseria y le impuso un tirano de la catadura de Machado!

¡Bendito sea el imperialismo yanqui que ha asaltado bancos en las Antillas, ha propiciado masacres como la del año 36 en Puerto Rico, ordenada por el Gobernador Winship y mantiene en las cárceles de Atlanta a los líderes que han lu-

chado por la independencia de su patria! ¡Bendito sea el imperialismo yanqui que invadió Nicaragua y creó allí la Guardia Nacional que asesinó a Sandino y permitió a los marinos americanos desenterrar cadáveres! ¡Bendito sea el imperialismo yanqui que propició la guerra del Chaco para defender los PASA A LA PAG. CUATRO

chado por la independencia de su patria! ¡Bendito sea el imperialismo yanqui que invadió Nicaragua y creó allí la Guardia Nacional que asesinó a Sandino y permitió a los marinos americanos desenterrar cadáveres! ¡Bendito sea el imperialismo yanqui que propició la guerra del Chaco para defender los PASA A LA PAG. CUATRO

## EL DIPUTADO ERNESTO MARTIN

puede lanzar vivas a Costa Rica pero con sus actos no ha hecho siempre sino echarle muera

El calderonismo fue por lanzar y salió trasquilado en las jornadas parlamentarias del martes y miércoles pasados libradas con motivo de la moción anti-soviética presentada por los diputados Arce Jinesa y Villalobos. Los señores diputados de la mayoría pensaron que la oportunidad del avance del ejército rojo sobre territorio finlandés se les presentaba de perlas para hacer demagogia democratizante y anti-imperialista (?) y confundir al pueblo costarricense presentándose ellos como los que nunca han sido son: como defensores de la democracia y como defensores de la soberanía de las pequeñas naciones. Pero el compañero Mora desconcertó a los voceros calderonistas al demostrar con argumentos incontro-

vertibles la actitud contradictoria de éstos, al pretender adoptar una actitud condenatoria de la agresión a un pequeño país, ahora que el caso es diferente y al haber adoptado una actitud de franca simpatía con los agresores de Abisinia, España, Austria, Checoslovaquia, Albania, etc. El c. Mora demostró también la contradicción existente, entre la supuesta actitud de ahora de los diputados calderonistas, contra el imperialismo soviético, que no existe, y la actitud adoptada frente a las manifestaciones de penetración del imperialismo yanqui, en nuestro país y en otros países de América Latina particularmente en Puerto Rico, Cuba y Nicaragua.

La mayor medida de pena la dió el diputado Albertazzi,

quien en un arranque de entusiasmo pro-imperialista, bendijo al imperialismo yanqui después de haber hecho una apología completa del mismo. Albertazzi dijo: "No sentiría vergüenza de llevar el yugo rubio y cristiano del norte, pues mil veces preferible al yugo mongol de la Unión Soviética". Pero la Unión Soviética en lo que menos debe pensar en estos momentos es en Costa Rica que se encuentra a una fantástica distancia de ella. Resulta claro entonces que lo que el diputado Albertazzi quiso hacer fue declarar servilmente su docilidad a los imperialistas del norte.

También Albertazzi en su deseo de demostrar, que él es un "coléctico", o mejor dicho, un gran "comodioso" declaró: Para a la Pág. DOS

LUNES En el local del Partido a las 7.30 de la noche Harán uso de la palabra Luisa Gonzáles: Comentario del libro de Herrera García: "Vida y Dolores de Juan Valera" Arnoldo Ferreto: "Balance de la situación INTERNACIONAL"

MARTIN

# La lucha por el resurgimiento del Atlántico no ha fracasado aunque fracasara la Asamblea de Siquirres

En el número anterior de "Trabajo" dimos nuestra opinión sobre los problemas económicos de carácter especial que hoy afligen a toda la región atlántica, a propósito de la celebración en Siquirres, el domingo próximo pasado, de una Asamblea de agricultores convocada con el fin de abordar dichos problemas. Posteriormente, en la prensa del martes 5 de corriente, encontramos la información que da el bananero y ex-diputado Villafraña sobre el resultado de la Asamblea. En resumen Villafraña declara que el movimiento fracasó, puesto que a pesar de la propaganda verídica no asistieron a la reunión de Siquirres más que veinte personas. Según él, el fracaso puede haber obedecido al temor de los señores invitados a adoptar una actitud de lucha por la defensa de sus intereses o al desaliento, en que la mayoría se encuentra con motivo del abandono en que los han dejado el gobierno y la United.

propietarios pequeños y medianos, con esas masas laboriosas, el movimiento adquirirá caracteres más imponentes. No queremos sugerir con esto que esté planteada para la zona atlántica una huelga. No, ahora no hay condiciones para desarrollarla. Lo que está planteado es el desarrollo de un movimiento encaminado a conseguir tres cosas, a saber: 1º, distribución de tierras abandonadas y que pertenecieron a la Compañía; 2º, establecimiento de un vasto sistema de créditos agrícolas que capacite a los nuevos dueños de parcelas y a las actuales para poner a producir sus tierras y 3º un establecimiento de ayuda a los agricultores, facilitándoles maquinarias y consejos técnicos.

Con un programa como el consignado, es posible interesar a verdaderas grandes masas de agricultores y de peones, es posible organizar esas masas y llevar a cabo una lucha que obligue al Gobierno y a la Compañía a aceptar las demandas planteadas. Sostenemos, pues, que el movimiento para lograr el resurgimiento de la zona atlántica no ha fracasado. Lo que pasa es que está apenas comenzando y que hay que orientarlo y estructurarlo en forma distinta de como lo ha pretendido el ex-diputado Villafraña. Sin embargo, los esfuerzos hechos hasta la hora por los promotores de la Asamblea de Siquirres, servirán para impulsar el verdadero movimiento que ha de coronar con la victoria.

Es posible que haya un poco de desaliento, pero en la opinión de los que esto escribimos, es decir, en la opinión del Partido Comunista, la verdadera razón del fracaso de la Asamblea de Siquirres obedece a que no se invitó a ella al elemento trabajador asalariado. Ya hemos dicho, antes y repetidos ahora, que para poder tener buen éxito en la lucha por la solución de la crisis del Atlántico, es necesario que los agricultores negros y criollos se unan a las masas de peones asalariados. Solamente así se podrá constituir un movimiento de fuerza, que no sea capaz de imponer a los poderes públicos y de impresionar también a la United. La experiencia de la huelga bananera es la mayor ilustración de la justeza de esta tesis. Miles de trabajadores asalariados hicieron temblar a la Compañía y al Gobierno. Y si hoy unimos a los

## Aniversario de la muerte de Herminio Alfaro

El 8 de diciembre ha cumplido 5 años de muerte nuestro inolvidable compañero Herminio Alfaro. En este 5º aniversario de su muerte recordamos con cariño y devoción al querido compañero cuya ausencia ha sido, siempre hondamente sentida por nuestro Partido. Su cooperación nos ha hecho falta en todos los momentos. Que la memoria del compañero que murió en la lucha sea para todos nosotros un ejemplo de fortaleza.

## Libros folletos de venta

- Los socialistas y la guerra por Lenin . . . . . \$ 2.50
- Reforma o Revolución, por Rosa Luxemburgo . . . . . 2.50
- Introducción a la Sociología, por A. Cuivillier, profesor de la Escuela Normal de París . . . . . 3.50
- Como asaltaron el poder los bolcheviques—10 días que conmoveron al mundo, por John Reed El Pacto de no agresión entre la URSS y Alemania, discurso de Molotov . . . . . 0.10
- Principios de Comunismo de F. Engels . . . . . 0.15
- Quiénes se benefician con la guerra, por Earl Browder . . . . . 0.15
- Del Socialismo al Comunismo, por Stalin . . . . . 0.50
- Manifiesto Comunista, Marx-Engels . . . . . 0.50
- La Unión Soviética frente a la Guerra Imperialista, por Miguel Angel Velasco . . . . . 0.15

Entenderse con Carmen Lyrá

# EL PELIGRO DEL INGRESO DE NUEVOS PAISES EN LA ORBITA DE LA GUERRA AUMENTA DE MINUTO A MINUTO

## Los imperialistas ingleses y franceses y los círculos financieros de Wall Street, maniobran siniestramente para lanzar América a la guerra

Al mismo tiempo que la guerra se extiende a Finlandia, como producto de las intrigas de los imperialismos anglo-francés y norteamericano, la prensa burguesa mundial y particularmente la de los países latino-americanos y de los Estados Unidos trata de crear un ambiente belicoso, preparando la opinión pública para hacer participar a Norte América primero y después a toda la América Latina, en la guerra que ya abarca a la mayor parte de los países de Europa y de Asia. Resulta ahora especialmente claro, para aquellos que no nos dejamos influenciar, por la propaganda imperialista antisoviética, que Inglaterra y Francia con la colaboración de los Estados Unidos hicieron fracasar las negociaciones soviético-finlandesas con dos miras fundamentales: 1º, envolver a la URSS en la guerra. Y 2º, agitar la opinión pública mundial contra la Unión Soviética y debilitar el frente de paz en los Estados Unidos y en los demás países de la América Latina. Los maquiavélicos proyectos de los camarillas imperialistas han comenzado teniendo buen éxito. La URSS está en guerra, y la propaganda bélica ha aumentado considerablemente en todos los países del continente americano. Pero así como es efectivamente cierto que dichos ropósitos se han comenzado a realizar, lo es también que, a diferencia de 1914, los pueblos de América ya no caerán dormidos al matadero y que la Unión de las Repúblicas Socialistas Soviéticas sabrá salir de la lucha que hoy tiene planteada para enfrentarse luego a la realización de aquellas otras tareas de índole revolucionaria que la Historia, le tiene encomendadas, como país que

ocupa el puesto de avanzada en la lucha mundial por la destrucción del capitalismo y por el establecimiento del socialismo. En lo que respecta a Costa Rica, los círculos calderonistas se han dado a la tarea de hacer una intensa propaganda en pro de la guerra, con el pretexto de solidarizarse con las democracias. Todo Costa Rica sabe que los señores que escriben y hablan en el calor de la guerra, no importe la existencia de la democracia en el mundo. ¿Qué amor por la democracia de otros pueblos pueden tener aquellos que no tienen inconvenientes en mocosar las libertades de su propio país para la realización de determinados ambiciosos? ¿Y qué amor a la democracia pueden tener aquellos que absolverán sucesivamente los crímenes cometidos contra China, Alemania, España, Austria, Checoslovaquia, Albania etc.? Entonces, ¿qué móviles alientan a los calderonistas en su campaña en contra de la neutralidad y en favor de una guerra antisoviética? No podemos adivinar que los móviles sean simplemente electorales. Comprendemos sí, que llevar agua a su molino electoral es uno de los fines de guerra del partido calderonista. Pero no el único. Obsérvese que simultáneamente con la campaña que aquí se lleva a cabo, contra la URSS y en favor de la guerra y de las maniobras inglesas para aumentar el óbito de la guerra, una campaña similar se lleva a cabo en los Estados Unidos y en los demás países de América Latina. Eso quiere decir que la campaña que hacen los calderonistas aquí no es más que un aspect de la campaña que el capitalismo inglés y norteamericano desarrollan en

todo el continente americano. ¿Cuál es el fin de esa campaña? Quebrantar la moral de los partidos obreros de América y llevar a ésta a la guerra. Una y otra cosa están íntimamente relacionadas. Porque, si los imperialistas logran debilitar o quebrantar la moral del movimiento obrero revolucionario de América, habrán logrado así quebrantar la moral de la única fuerza que realmente lucha por mantener a América fuera de la guerra y por consiguiente, más fácilmente podrán lograr arrastrar al Hemisferio Occidental a la órbita bélica.

Como una consecuencia de las ideas antes expuestas, los comunistas estamos en la obligación de denunciar constantemente el carácter inter-imperialista de la guerra, aglofranco-germana y de desmascarar a los pseudo-demócratas calderonistas presentando a los a las masas tal cual ellos son, es decir como miserables instrumentos de los imperialistas ingleses, franceses y norteamericanos, que desean lanzar a América en el torbellino de la guerra y favorecer la tendencia hacia la formación de un frente único de todos los imperialismos, incluyendo al japonés al italiano—al alemán, para agregar a la Unión Soviética, la gran patria del socialismo.

ALFONSO FERRETO

## DIRECTIVAS para efectos electorales

Directiva del Partido Bloque de Obreros y Campesinos por la provincia de Limón. COLOR ROJO. Presidentes efectivos: Rogelio Carlos Mendoza Mendoza, Francisco, Luis Tellez Peña, José Angel Coronel Rivera, Carlos Luis Quirós Gutiérrez. Secretario: Oscar Fuentes Solano. Tesorero: Gilberto Corella. Vocales: Carlos Pereira, Juan José Coto Ledezma.

Eduarte y Antonio Zúñiga Eduarte. Directiva del Partido Unión Cantonal de Pocos COLOR AZUL Y ROJO. Presidentes efectivos: Abelardo Alfaro Arias, Abelardo Quesada Chacón, Francisco Rodríguez Rodríguez, Portirio Alfaro Arias, Juan Bolaños Villalobos y Ronulfo Castro. Secretario: Expedito Calderón Abarca. Tesorero Augusto Vargas Solano. Vocales: Ferando Aguilar Aguilar, Arnoldo Mayorga Coto, Luis Felipe Bustos Calderón, Carlos Luis Solano Vargas, Marco Aurelio Hidalgo Picado, Rafael Angel Alfaro Arias, Antonio Amador Meñe, Pedro Calderón Solano, Luis Quiros Fernández, Maximino Rojas Cordero y Angel Ramírez Marín.

Directiva del Partido Bloque de Obreros y Campesinos, por el cantón de Santo Domingo de Heredia. COLOR ROJO. Presidentes efectivos: Benjamín Vargas Rodríguez, Emilio Arces Rodríguez y Domingo Álvarez. Tesorero: Ignacio Barrantes Argüello. Secretario: Juan Hernández Rodríguez. Vocales: Abelardo Zúñiga

Conocido, no es el espantoso drama de Lagunillas, la pequeña ciudad lacustre construida sobre aguas cubiertas de petróleo. Tragedia horrenda de que cuenta centenares de víctimas y que ha sacudido los nervios del dolor y de la indignación. Porque sentimos profundamente el dolor de los trabajadores venezolanos, el de sus familias consumidas en las llamas del pavoroso incendio, es que al expresar nuestro profundo sentimiento de solidaridad, no podemos silenciar el crimen ni cubrir con frases lisonjeras a los verdaderos responsables de esta tragedia. Lagunillas no era un edén para los trabajadores petroleros. Ni la naturaleza hostil ni los explotadores insaciables hicieron nada para convertir Lagunillas en un paraíso. Encerrada en las selvas del Zulia, Lagunillas, estaba construida sobre las mismas bocas de

# !Bendito sea el imperialismo. Yanqui, que ha permitido el espantoso drama de Lagunillas en Venezuela

los pozos de petróleo. Aquella semejanza con Venecia es un esfuerzo perverso para ocultar el hecho inaudito de una población condenada a peligro constante de desaparecer en las flamas del petróleo. Fue la sordida explotación de las grandes compañías de petróleo—la Standard Oil y la Deutch Shell—las que condenaron a vivir a los trabajadores de Lagunillas, en sus rústicos bohíos y que ahora, algunos elementos poco escrupulosos, quieren presentar, para disculpar tanta infamia, como "pintorescas casitas donadas por las compañías". Son esas compañías las únicas responsables de la tragedia y las que tienen que responder de la muerte de las víctimas. Responsabilidad pedimos ante la tragedia. No queremos que el dolor que agobia a los trabajadores venezolanos, que de sin remedio, castigo insoportable para los máximos respon-

sables que por acumular fortuna a costa de los demás espusieron la vida de los trabajadores de Lagunillas. Indemnización para todas las víctimas y para las familias que deben pagar, las compañías petroleras. Esta es nuestra justa demanda. De todo el continente la solidaridad con las víctimas de la tragedia de Lagunillas, de exigir de los tribunales venezolanos el castigo de los culpables y la indemnización a las víctimas. Los magnates internacionales del petróleo, los Deterding y los Rockefeller, deben comparecer ante los tribunales y responder por este crimen que ha costado la vida a un millar de trabajadores y deja en desamparo a muchos millares de familias venezolanas.

Lo divertido fué que cuando el C. Mora le sacó lo de Grecia a don Ernesto Martín, don Otto Cortés mandó tocar el timbre, pinó un discretísimo pin! para dar por terminada la sesión.

## Sovietismo y Fascismo

El Régimen Soviético es una Transición dictatorial encaminada, a asegurar el porvenir de la humanidad de un clase, y el régimen fascista es una defensa encaminada a impedir esta Transformación. El sovietismo se basa en un ideal de perfectibilidad humana; el fascismo niega esa definida mejora. Aquel es dinámico, el otro es estático. Para mí la mayor virtud del sovietismo reside precisamente en su indefinida potencia de transformación y superación.

GABRIEL ALOMAR

# EL DISCURSO DEL C. MORA EN LA CELEBRE JORNADA PARLAMENTARIA DE ESTA SEMANA, APARECERA EN ESTOS DIAS EN UN FOLLETO.

INTER CONTINENT NEWS

# Las Elecciones por la Constituyente en Cuba

UN EJEMPLO PARA COSTA RICA

por BLAS ROCA

Habana, Cuba, Nov 1939.—(INC.) Es hora ya de iniciar un análisis aunque no puede ser completo de los resultados de las recientes elecciones constituyentes y de considerar las perspectivas más inmediatas de la situación cubana.

Por primera vez tenemos en la historia política de Cuba unas elecciones en las cuales la actuación de las autoridades ha sido tan imparcial y tan proba que ha merecido la felicitación, incluso de sus más furibundos opositores. Hasta Menocal se ha visto forzado a reconocer la actuación honrada de las fuerzas armadas y del Coronel Batista, a quien hubo de dirigir recientemente un telegrama en ese sentido. Y también por primera vez en la historia política de Cuba tenemos unas elecciones en las cuales la compra del voto, el fraude y el asalto de mesas no pudieran prosperar, quedando reducidos estos procedimientos habituales de las elecciones cubanas, en caso aislado, repudiados por la opinión pública. Tal resultado fue posible gracias a la actuación de nuestro partido y justo es reconocerlo, de la juventud cubana que a través especialmente de JÓVENES DEL PUEBLO y de la HERMANDAD de los jóvenes cubanos, desarrolló una eficaz propaganda y una gran actividad el propio día de las elecciones, ayudando así a la cívica actuación de nuestros miembros en todos los colegios electorales. En la calle

se persiguió a los compradores del voto y se estigmatizó a sus vendedores mientras en los colegios se vigiló para que a cada partido y candidato se le comparan estrictamente los votos obtenidos. Las características extraordinarias de las elecciones del día 15, no permitían calificarlas, independientemente de sus resultados, que han sido un gran triunfo de la VERDADERA C I V I L I D A D y de la DEMOCRACIA, triunfo obtenido por la actuación de Batista que tiene la inmensa gloria de haber asegurado la elección de la Asamblea Constituyente formada libremente y cuyos pronunciamientos debidos esperar sean tan soberanos como libre ha sido su formación.

Y este triunfo de la verdadera civilización y de la democracia es una derrota de la reacción, de los enemigos de la democracia y del pueblo. Los reaccionarios han sufrido una derrota en primer lugar con el solo hecho de que la Asamblea Constituyente se HAYA CELEBRADO en grandes intereses económicos pro-imperialistas y reaccionarios y su agente político, el ABC y Menocal trabajaron solapadamente pero intensamente para evitar que la Constituyente pudiera efectuarse, pero, como anunciamos nosotros pese a todos los obstáculos para satisfacción del pueblo, la Magna Asamblea ha sido electa en la hora oportuna. Los reaccionarios han sufrido una derrota

en segundo lugar, por la honradez y serenidad que ha caracterizado estas elecciones trascendentales. Ellos quisieron rodear los comicios de un ambiente de violencia de guerra civil, de intranquilidad pública. Su campaña electoral, fué una cadena de injurias y calumnias y veces hasta personales contra Batista, contra los dirigentes Comunistas y populares. Quisieron preparar el ambiente para una provocación criminal con su propaganda de que en Cuba existía una feróz dictadura militar, que no habería garantías y que las elecciones serían falsadas, etc. A pesar de que el hecho mismo de que sus provocaciones no prosperaron y su propaganda pudo desarrollarse sin ninguna dificultad, demuestra bien a las claras su mentira, este otro hecho de la celebración de las elecciones, en condiciones excepcionales de orden y de orden y de imparcialidad ha sido la prueba decisiva para convencer a todo el pueblo de la falsedad de su campaña de estos fascistoideos.

De la comparación del número de votos obtenidos por los distintos partidos se deduce también una derrota evidente de la reacción y de los lazos más caracterizados del imperialismo. La reacción conservadora hizo los máximos esfuerzos en estas elecciones y movilizó toda su maquinaria económica y política para derrota, al pueblo cubano. Cámaras de comercio y otras instituciones de los explotadores entraron abiertamente en la lucha política haciendo circular recomendaciones de votar por el ABC ligado a los reaccionarios comerciantes importadores. Has ta las instituciones religiosas —católicas— se movilizaron declarando en el nombre de Dios que era conveniente votar en contra de Unión Revolucionaria Comunista al mismo tiempo que enlazaban al ABC y sus dirigentes. Los enemigos del pueblo movilizaron a sus servidores Trostkistas para desorientar al electorado y dividir la votación popular. Y a pesar de todos estos esfuerzos los partidos que el pueblo pudo identificar como abiertamente conservadores y reaccionarios obtuvieron la menor votación. Esta afirmación la comprobamos en primer lugar con la votación obtenida por el ABC. Para el pueblo está claro que el ABC es un partido reaccionario, antidemocrático, un partido que puede caracterizarse como la fuerza de choque de los grandes comerciantes españoles de los Sarrá y comparsa y los intereses imperialistas extranjeros. Por ello el ABC obtuvo un número insignificante de votos. El mismo doctor Manach con la hipocresía que lo caracteriza se ve obligado a confesar amargamente esta derrota, de la reacción con las siguientes palabras: "Este triunfo grande no se ha conseguido. En tres semanas, hemos quedado sin representación. Los que llegaron a alcanzarla, no la obtuvieron tan amplia como cabía esperar del desplazamiento psicológico y aun numérico del ABC en ellas". En segundo lugar tenemos, el PD R de Menocal identificado, por las masas como reaccionario no obstante su palabrería civilista y

DIALOGOS DE ACTUALIDAD

## Los campesinos no saben más que palear, jalar la carreta y beber guaro

CALDERONISTA:—No he visto gente más terca que Uds. los comunistas de aquí. Se empeñan en que los campesinos han de entender de política. El día, que llegaran a triunfar pondrían a cualquier concho a gobernar.

COMUNISTA:—¿Por qué dice Ud. eso? ¿De dónde saca esos textos?

CALDERONISTA:—Basta oírlos. Pretenden explicar a los conchitos los problemas nacionales: les hablan de la Unidad, de la industria cafetalera, del problema eléctrico, del impuesto sobre la renta, de créditos agrícolas y de otras zarandajas que nunca entenderán los campesinos.

COMUNISTA:—¿Y por qué dice Ud. que eso son zarandajas que nunca entenderán los campesinos?

CALDERONISTA:—¿Pues claro!—Allá en el Congreso que discutan esas vainas y que hagan lo que les de la gana. Lo que es el conchito nunca entenderá nada. Acuérdese viejo, que nuestro campesino no sabe más que palear, jalar la carreta y beber guaro.

COMUNISTA:—¿Eso es el concepto que tiene Ud. de nuestros Campesinos?

Entonces todo lo que dicen en los discursos por hablar y en las tribunas es puro cuento. Los hemos oído hablar muy conmovidos del "humilde y sencillo labriego" de la modesta choza campesina, del valiente trabajador del campo de la Patria, de la familia, de la religión, etc. etc.

CALDERONISTA:—Esas frases son de mucho efecto, viejo. Lo que es a Uds. los dejamos atrás en propaganda política. Ud. sabe q' la gente se deja coger con esas cosas, y por ese lado es más fácil que caiga q' con esos discursos ideológicos de Uds.

COMUNISTA:—Olvidaba yo que estaba discutiendo con un calderonista y q' ahora en febrero se le acaban esos aires de gran político. Realmente Uds. cazan votos como quien caza moscas. Los métodos de Uds. son inmejorables y los nuestros les tienen que parecer absurdos.

CALDERONISTA:—Yo de esas doctrinas de Uds. no entiendo nada, ni me importan un comino; lo que si les digo es que Uds. están perdiendo el tiempo haciendo esa propaganda entre los campesinos. Es inútil! Déjenlos! Déjenlos! Nunca entenderán nada de lo que Uds. les dicen porque la cabeza no les da.

COMUNISTA:—Bueno, dígame una cosa: si Uds. hablan de respetar al pueblo y de defenderlo de los rabiosos comunistas por qué entonces tienen ese tono de desprecio para el campesino ignorante? ¿Por qué Uds. que han tenido durante tanto tiempo el poder en sus manos no han tratado de levantar el nivel cultural de ese pueblo? ¿Por qué aceptan y explotan cruelmente esa ignorancia y la aprovechan para asegurarse una renta que les permita vivir muchos años del presupuesto nacional? ¿Por qué han prostituido el ejercicio electoral en lugar de instruir al campesino para que lo ejerza con honor? Si hablan Uds. de defender el pueblo, dígan que campañas han hecho Uds. para ayudar a los pequeños agricultores? ¿Qué campañas culturales han hecho para instruirlo? ¿Qué campañas han librado Uds. para elevar las condiciones de vida de los campesinos?

CALDERONISTA:—Eso es otra cosa. Para mí eso es romanticismo. El campesino vive contento en su casita; no le precisa saber más que de sus vacas y de su cafetal. No necesita más instrucción...

¿Para qué ir a meterle enredos en la cabeza?  
COMUNISTA:—Entonces dígame qué valor humano tiene para Uds. nuestra población campesina, como factor de progreso nacional?

CALDERONISTA:—Pues, es la masa trabajadora que la que cultiva la tierra, la que vive modestamente y que no necesita las complicaciones de la vida de la ciudad.

COMUNISTA:—Pero las complicadas maniobras electorales PASA A LA PAG. CUATRO

democrática.  
A Menocal el pueblo le negó su sufragio recordando que a pesar de su propaganda civilista fué Menocal quien utilizó las tropas para adulterar el resultado de las elecciones en 1917 provocando el movimiento llamado "La Chambelona". El pueblo recordó que Menocal lanzó a Cuba a la pasada guerra imperialista e impuso el servicio militar obligatorio, y ahora en las postulaciones últimas demostró objetivamente su desprecio por el negro y la mujer y por todas las capas oprimidas de la población. Estas dos fuerzas funda-

Algo de Historia de los Estados del Báltico

## La nobleza y los grandes terratenientes bálticos, ayudados por Inglaterra y Alemania obtuvieron su Independencia masacrando al pueblo

Los países del Báltico, Finlandia, Estonia, Letonia y Lituania fueron conquistados hace unos cuantos siglos por el zarismo que los sometió a una gran humillación física y moral. Después de la Revolución Rusa el imperio zarista se convirtió en la patria socialista que unió a los trabajadores y campesinos de distintas nacionalidades. La URSS reconoció la independencia de los países del Báltico y todos ellos entraron a formar parte de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

La INDEPENDENCIA de Letonia, fué independiente sólo para los grandes barones del Báltico, independencia para que siguieran explotando a los campesinos sin misericordia. Estos barones son los descendientes de los caballeros ladrones de la Alemania de la Edad Media. Miles de letones lucharon en el ejército ruso en 1918 por conquistar su independencia. Es decir que iban contra la independencia del pequeño grupo de grandes terratenientes dueño del país. He aquí lo que dice la Enciclopedia Británica de la oportunidad que se presentó al pueblo letón para conquistar su independencia cuando de la guerra de los años 14 al 18, independencia que no convenía a los terratenientes ni a los nobles. De manera que al hablar de la "independencia" de Letonia, la Enciclopedia se refiere en realidad a la independencia del pequeño grupo que poseía la tierra.

"La oportunidad se presentó con la Guerra Mundial. Las unidades letonas, que formaban parte del ejército ruso, lucharon valientemente, pero con posterioridad, gracias a la propaganda bolchevique, actuaron en contra de la independencia de su país. Fué la "Landwehr un cuerpo del ejército bajo el mando del coronel británico Alexander—la que logró restaurar el orden. Riga fué liberada el 22 de mayo de 1918 y el gobierno Rojo fué derrocado después de haber detenido el poder durante cuatro meses y medio".

Como se ve, la independencia para los grandes terratenientes letones fué lograda con la ayuda del ejército inglés.

## LA INDEPENDENCIA DE ESTONIA

"La Nobleza de Estonia ostentando la representación de su patria, solicitó el 12 de diciembre de 1917 la ayuda de los ejércitos alemanes... La ayuda se manifestó bajo la forma de un empréstito de 20 millones PASA A LA PAG. CUATRO

## MOSAICOS

LA DIVINA PROVIDENCIA ES CALDERONISTA.—Dicen los Calderonistas en su sección de no recordamos cuál periódico, que la Providencia ha desencadenado la cuestión de Finlandia expresamente para ayudar a Calderón Guardia, es decir, para aplastarnos a nosotros los comunistas griegos que cogian burla en la Divina Providencia o sea Dios, es como el Jehová bíblico o como los dioses griegos que cogían burla en la Divina Providencia.

Pues sí: la Providencia con tal de que Calderón Guardia llegue a la Presidencia de Costa Rica, ha puesto a los rusos a avanzar sobre Finlandia, para dejarnos a nosotros los comunistas ticos en el puro petate. Bueno, viejos, pero entonces los rusos no tienen la culpa de lo que están haciendo: son ciegos instrumentos de la Divina Providencia que se ha declarado Calderonista. Adió, si dicen que allá en las celestes esferas, no hallan en donde poner a Felito. Parece que ya le tienen ofrecida también la diestra de Dios Padre para cuando se muera ya viejo después de haber "gobernado" a Costa Rica durante muchos años.

CHISME DE LA IMPRENTA NACIONAL.—Parece que allí existen dos empleados de cierto departamento que se estaban "rebuscando" con las planillas. Esto no es de extrañar por que en todas partes del país se hace "la rebusca"; unos de miles de colonos y otros de cientos. Además en la Imprenta Nacional debe haber quedado el eco del mal ejemplo de otras época. Recordamos aquello de los marbetes...

UNA ESTACION DE RADIO PIRATA AL SERVICIO DE ALEMANIA.—Dicen las malas lenguas que en Costa Rica ha estado funcionando una estación de radio de onda corta al servicio de una potencia nazi y que un alto empleado del Gobierno, extranjero por más señas y Calderonista, era el de la inofensiva estacionista. Pero las autoridades que ahora quieren quedar bien con el imperialismo yanqui, dieron con aquel nido trasmisor de noticias. No se crea que el alto empleado sea Efinger...

OTRO CHISME ALEMÁN.—El chisme anterior, se parece algo al que ha corrido por Panamá y del que parece se habló en los Estados Unidos. Nos referimos al chisme sobre un pedagogo alemán que ocupa un alto puesto en la educación, panameño, del que dicen q' colocó unos aparatos de radio bajo los adornos de la sala en el Instituto Ncl. en donde se celebraron las sesiones secretas en las recientes Conferencias Latinoamericanas de Panamá. Uños hablan de que al pedagogo alemán en cuestión lo han PASA A LA PAG. CUATRO.

**RECORD!** ES EL QUE TIENEN QUE BATIR LOS MILITANTES Y LAS CELULAS en la colocación total de las "cuotas electorales" en este mes: DICIEMBRE.

**4 HORAS DE BAILE** AMENIZARA LA ORQ. "ENSUEÑO" SABADO a las 8 de la noche en nuestro local 150 v. al Sur de "La Prensa Libre"

# MOSAICOS.. VIENE de la Pág. TRES-

tenido preso, otros que el Gobierno panameño lo mandó a pasar al campo los días de las Conferencias y otros de que pronto le van a tocar zafada.

UN CHISME DE CARTAGO QUE TIENE QUE VER CON UNA FABRICA DE ALCOHOL CLANDESTINA QUE FUNCIONA A LA SOMERA DE UNOS GALONES.—Se habla en Cartago de una fábrica de alcohol clandestina con la que no ha podido dar el Resguardo, por más que hace que busca con gran afán. ¡Curioso! el Resguardo que es tan celoso para dar con las sacas de guano de los pobres campesinos, no ha podido encontrar ésta!

¿En dónde estará la dichosa fábrica? Dicen que muy escondida entre unos galones que el Resguardo tiene obligación de no ver, oler ni tocar. El Jefe del Resguardo, señor Arrieta, al encontrarse tan incompetente en esta búsqueda se ha sentido chillado y ha puesto la renuncia... A ver si su sucesor tiene mejor ojo...

LA UNITED HA RESUELTO VOLVERSE ESTE AÑO BOTARATAS PARA LA NOCHE BUENA.—Mr. Pollard hará este año de San Nicolás con los empleados de la United. Por primera vez la "bendita" compañía repartirá regalos en la Noche Buena a sus empleados de la Sección del Caribe.

¿Y qué clase de regalos? Pues chequillos más o menos gordos según se trate de criollos o de machos. Parece que su suficiencia se extenderá también a los diputados y demás elementos oficiales que le ayudaron a pasar sus Contratos sobre la región del Pacífico.

"BENDITO SEA EL IMPERIALISMO YANQUI!" como acaba de decir Albertazzi en el Congreso.

LOS FRANQUISTAS Y LOS FASCISTAS INDIGNADOS CONTRA RUSIA POR LO DE FINLANDIA.—¡Angelitos! Y qué buen corazón el vuestro! ¡Ah! qué santa indignación por los bombardeos de que hablan los grandes títulos de la prensa! Los titulares solamente que en el texto de los cables solo encontramos: "Se dice que han bombardeado"; se cree que han bombardeado". En cambio cuando las bombas alemanas e italianas que dejaban caer lo junkers y los caprisinos sobre las ciudades españolas, no salieron de la boca de estas compasivas criaturas la menor protesta! Estaban tan de acuerdo! Entonces decían que la guerra no se hace con flores, y que esas bombas eran para defender a España de las hordas rjas. ¿Qué importaba que despedazaran niños y mujeres? Entonces el hijo del Duce se vanagloriaba de hacer blanco desde su avión sobre los aldeas de los negro abisinos y se regocijaba de ver arder, chozas y bosques y se burlaba al ver salir saltando como diablos a los nativos.

Pero ahora Mussolini y sus camisás negras hacen demostraciones de indignación contra los bombardeos rusos... ¡Santa hipocresía!

BENDITO SEA EL IMPERIALISMO YANQUI! En la sesión del Congreso en la que se propuso mandar, un voto de simpatía a Finlandia, dicen que Albertazzi Avendaño en un rapto de lírica elocuencia y agradecimiento a la United Fruit Co., exclamó con voz temblorosa: "BENDITO SEA EL IMPERIALISMO YANQUI QUE DEFIENDE NUESTRA DEMOCRACIA DEL IMPERIALISMO RUSSO!"

Estamos seguros que si Rusia estuviera más cerca y Albertazzi hubiera visto ya decidido el triunfo del socialismo y al imperialismo yanqui de capa caída, habría creído que era más seguro para su comodidad personalísima expresar la cosa en otra forma y así lo habríamos oído gritar: "BENDITO EL SOCIALISMO SOVIETICO QUE NOS DEFIENDE DEL IMPERIALISMO YANQUI!"

A PROPOSITO DE UN CONTRABANDO DE LOTERIA DE PANAMA.—Parece que la Justicia se conmovió en favor del Sr. Rivera, residente en cuestión de contrabando de lotería de Panamá. Se le había condenado a 25 días de cárcel y a MIL colonas de multa. Se le rebajará la multa. ¿Cómo? ¿Por qué? ¿Por qué tanta grande le hará la gracia? Es para aconsejar a los contrabandistas pobres y sin padrinos con influencias oficiales que acudan a ese mismo santo. Aunque quien sabe para que sea de los santos que se conforman con una candela encendida ante su imagen...

## Algo de Histor... VIENE DE LA PAG. TRES

de marcos y de un cuerpo de ejército de 2 mil voluntarios de Finlandia... El 12 de diciembre de 1918, cuando los bolcheviques, tenían el control de más de la mitad de Estonia, su poder fue destruido y todo el país quedó liberado"

Con este triunfo la nobleza quedó otra vez en libertad de seguir explotando al pueblo, de Estonia.

## LA INDEPENDENCIA DE FINLANDIA

Los social-demócratas finlandeses (es decir el Partido revolucionario de Finlandia. Nota de T.) tenían cifradas sus esperanzas en sus relaciones con Moscú... El Ejército Blanco, organizado bajo las órdenes del barón Mannerheim, se manifestó impotente para conservar el orden. Suecia

rehusó a prestarle ayuda, pero Alemania no vaciló en hacerlo y envió su división compuesta inicialmente por 122 mil hombres bajo el comando del general Rudiger. La victoria germana contra los rojos contribuyó al triunfo decisivo de Mannerheim el 28 de abril de 1918 habiendo caído prisioneros 73.915 rebeldes soviéticos y rebeldes finlandeses. Nota de T.) incluyendo 4.600 muertos. Aproximadamente 15 mil hombres, mujeres y niños fueron asesinados"

Es claro, que la Enciclopedia Británica se abstuvo de dar el número de gente asesinada en los Estados Unidos por los imperialistas alemanes e ingleses. Como se ve, a Inglaterra no le importa emplear métodos bárbaros cuando le conviene.

# La Agresión...

VIENE DE LA 1a Página—

pañías imperialistas yanquis. Hace poco, estos mismos "demócratas" de última hora, eran partidarios de Hitler el representante del imperialismo Dep. de Estado se halla WOY, yo alemán; pero como el Dep. de Estado se ha declara do enemigo decidido de la Alemania hilerista, competidora de los Estados Unidos en el comercio de América Latina, ahora estos "demócratas" abominan de Hitler y llaman traidoras a los verdaderos demócratas.

## Contestamos...

Viene de la 1a. PaG. "Casa Presidencial, 6 de diciembre de 1939.

A Carlos Luis Fallas

Me refiero a su reclamo por la no inclusión de varios ciudadanos en las listas de sufragantes, y ya con estudio de los antecedentes, me permito manifestarle que aún cuando mi criterio fuera distinto del que privó en la resolución del Registro Cívico, es lo cierto que existe el inconveniente infranqueable que vencido como está el término que señala el artículo 28 de la Ley de Elecciones, reformado por decreto de 11 de noviembre último, no podríamos, ni el Registro ni yo hacer en este momento ningún pronunciamiento que varíe o modifique la calificación de sufragantes. Atentamente. León Cortés.

Como se ve, claramente el señor Presidente se pronunció contra la tesis del Jefe del Registro. Dice que no la rectifica porque ya se pasó el término de ley, pero no porque la crea buena. Ahora bien el término de ley no se pasó por nuestra culpa ya que nosotros nos dirigimos al Presidente a tiempo sino por culpa del Jefe del Registro quien en esa forma hizo triunfar su manobra. Queda, pues, demostrado que no somos calumniadores y que dijimos verdad cuando afirmamos que Manuel Isaac Ugalde, con maniifiesta deslealtad a sus funciones, había cometido, el primer gran chanchullo electoral de este toreo.

# DIALOGOS...

VIENE DE LA PAG. TRES

que preparan los políticos, si llegan a perturbar la paz campesina...

CALDERONISTA.—Eso es muy distinto. Se limitan a dar el voto allá cada dos años y luego siguen muy felices trabajando. Y como Ud. sabe, de esos enredos electorales no entendiénd nada.

COMUNISTA.—Sabe Ud. amigo, que a lo largo de esta discusión ha definido Ud. muy bien el sentimiento que tienen las gentes del campesino?

Según Uds. nuestra población campesina puede seguir viviendo en las pésimas condiciones higiénicas y culturales en que ha vivido hasta ahora; según Uds. hasta es conveniente seguir manteniendo al campesino sumido en la ignorancia y amarrado siempre a la pala como un esclavo—ganando miserios salarios.—Dicen Uds. que el campesino no sabe más que palear y beber guano, y como si esto no fuera un grave problema para los gobernantes de un país, aceptan Uds. esta situación con toda naturalidad, y de acuerdo con este pobre criterio, no moverán Uds. un dedo por cambiar, esas condiciones miserables de vida de nuestro campesino, porque según Uds. quieren librarlo así de las complicaciones de la vida urbana, que viene a perturbar la paz campesina... Pero veamos amigo, cuál es esa propaganda que hace el Partido Comunista y que dice Ud. que los campesinos no pueden entender o que son tontorras que les vienen a complicar la vida. Cuando los oradores comunistas hablan a los campesinos en lenguaje sencillo y claro de los problemas nacionales que son sus propios problemas rurales; les hablan del derecho que tienen de gozar de los grandes progresos materiales que ha hecho posible la ciencia moderna: En un país tan pequeño como el nuestro, que ya no vive como antes, aislado del mundo civilizado, hay posibilidades para que en cada hogaz campesino haya buen servicio de agua, buen servicio higiénico, modestas casas limpias, educación para los niños, servicio médico para la familia, educación artística para los capacitados, buen servicio eléctrico; buenas carreteras, a todos los pueblos de la República que faciliten el transporte de los productos. Decir estas cosas en todos los tonos, decláralas con sencillez, sin literatura hasta hacerlas comprender a los campesinos, será perder el tiempo? ¿Levantar las aspiraciones de estos humildes trabajadores será llenarlos de enredos la cabeza? ¿Será complicarles la vida?

# Siento que sería cobarde si me adaptara a la cómoda posición del silencio.

Me doy clarísima cuenta de la trascendencia que van a tener para la vida política mía y para la de mi partido las declaraciones que voy a hacer. Pero siento que sería un cobarde si me adaptara a la cómoda posición del silencio cuando mi conciencia me dice —que aunque todo el país se me venga encima—, yo tengo que ajustarme a la verdad. Y me conforta, señores diputados, la convicción de que no estoy levantando la bandera de mis conveniencias personales sino la bandera de millones de seres humanos infelices, que padecen toda clase de miserias y de vejámenes sobre la superficie del planeta. En este momento los recursos gigantescos de que disponen ciertas grandes potencias pueden sembrar el confucionismo y el error en muchas conciencias. Pero estoy seguro de que pasará el tiempo, se sucederán los hechos, y los pueblos, incluso el costarricense, tendrán que comprender que la causa justa no es la que ahora parece serlo. Lo que hoy condenen mi actitud, mañana

tendrán que darme la razón si son honrados. La lucha que está planteada en este momento en Europa, no es como algunos dicen, una pugna de las democracias contra el fascismo. No! Es la lucha de dos sistemas antagónicos. Es la lucha del imperialismo moribundo, contra el socialismo joven y pujante. Estamos ante un sistema que ha agotado todas sus posibilidades históricas y que va a desaparecer; y frente a otro que se levanta para servir de base al bienestar y a la libertad de todos los seres humanos. Los pueblos oprimidos tienen que vislumbrar, una nueva era consagrada no sobre el capricho ni sobre la pasión de las masas, sino sobre los fundamentos sólidos y científicos de una producción mejor organizada.

El doctor Villalobos nos explicó que su posición, en esta oportunidad es consecuente con su línea de conducta de siempre. El señor Jinetta nos dijo algo semejante. Fue yo para comenzar a dar mis razones creo justo que reclame para mí el mismo derecho que

los señores Villalobos y Jinetta han reclamado para ellos. Frente a la invasión de España por los ejércitos de Hitler y Mussolini, nuestra actitud fue clara y definida. Protestamos contra los bárbaros que dejaban caer bombas sobre ciudades abiertas, asediando mujeres y niños con el objeto de robarle la independencia a uno de los pueblos más viriles de Europa. Frente a la invasión a Polonia clara y definida fue nuestra actitud. Frente a los crímenes cometidos en Abisinia, clara y definida fue nuestra posición. Frente al manotazo dado por Mussolini a la débil Polonia hasta transformarla en una colonia italiana, clara y definida fue también nuestra actitud. Y lo mismo con respecto al desmembramiento de Checoslovaquia y contra los atropellos perpetrados por el imperialismo japonés sobre la China grande pero indefensa.

(Párrafo del discurso del c. Mora en la sesión del día 5. Este discurso se va a editar en un folleto)

# El Imperialismo...

VIENE DE LA 1a. PaG.—

intereses petroleros de la Standard Oil, y en la que murieron centenares de miles de hombres.

Bendito sea el imperialismo yanqui que mantiene su bota sobre el pueblo filipino.

Bendito sea el imperialismo yanqui que protegió los asesinatos de la United en Colombia.

Bendito sea el imperialismo yanqui que ha arruinado la provincia de Limón en Costa Rica nos ha arrebatado nuestra rica zona del Pacífico y que ha esclavizado y degradado a miles de trabajadores costarricenses.

Es lógico que para un hombre como Albertazzi el concepto de democracia sea el fenómeno que producen la humillación y el salvajismo de los trusts y sedientos de ganancias.

# Nuestro PARTIDO y el PROBLEMA de la Prov. de LIMON

Nuestro Partido que participó en la "Alianza Democrática Nacional", tomó parte en la elaboración del Plan de Emergencia, científico y realizable que presentó al señor Presidente de la República. En este plan estaba considerada ampliamente la situación de la zona del Atlántico arruinada por la United Fruit Co. A continuación viene la solución que presentamos a este problema que tiene que ver con más de 34 mil habitantes:

"Creemos que a la zona del Atlántico debe dársele preferente atención económica efectiva. Las tierras son muy fértiles y están en condiciones de dar varias cosechas por año. Y hay enormes extensiones abandonadas por no ser ya buenas para el cultivo del banano. Sobre esa zona podría elaborarse el primer plan, con lo que a la vez que se obtendría la producción que se pensaba en este plan, se mejoraría la provincia de Limón. El gobierno tendría que entenderse con la United Fruit Co. y obtener de ésta las garantías, necesarias para que sus abandonos puedan ser cultivados sin peligro para el Estado y para los agricultores. Una vez resuelto este problema, es fácil localizar, las zonas que van a ser dedicadas a cada cultivo. Estas zonas pueden ser habilitadas, si están apartadas, por medio de caminos de emergencia que las comuniquen con las vías férreas principales. Luego se dividirán en parcelas. Cada parcela se pondrá a cargo de un verdadero trabajador del campo. El Gobierno dará créditos y dirección técnica, facilitará herramientas y garantizará los precios de los productos que se cosechen. Si es necesario, establecerá en las zonas un Almacén de Depósito. Como lo que urge es una producción científica y en gran escala, puede organizarse Cooperativas de Producción, dentro de las cuales cada campesino sea dueño de su producto pero contando cada grupo con una protección común del Estado. Se puede entonces dedicar una zona a producción, frijoles, otra arroz, otra maíz, otra a criar gallinas, otra a la cría de ganado vacuno y cerdoso, etc. Todo deberá ser convenientemente dirigido por el Estado.

# Reflecciones de OMAR DENG O sobre nuestra política

Claro es que, como costarricense, no puedo entregarme a especulaciones frente a los problemas políticos, sino que debo mirarlos prácticamente, pero tampoco abandono las consideraciones que pueden conducir a penetrar en el sentido de lo que en ellos es capaz de representar un valor permanente. Quiero decir un valor de porvenir y de juventud, porque debemos hacernos la ilusión, creadora, de que estamos buscando un campo para una obra, y de que estamos preparándonos para ella y de que estamos ya realizándola. Pero en el fondo mi criterio es el mismo de hace muchos años: la política se engrandece cuando se consigue ponerla fuera del alcance de los políticos, y mientras éstos la dominan lo único que podemos hacer los idealistas es—y recuerdo con horror a Maguila—evitar que nos conviertan en instrumentos de intereses de ellos aunque, a veces, nos encontremos en el caso de aceptar sus intereses como carriles de aspiraciones más altas, de las más altas, si es posible.